



# CORRUPCIÓN

Mayo

Cultura Libre

Vol. 7 Managua  
Nicaragua 2013

Expresión Mensual



**Edición Especial:**  
"Corrupción"

**Vol. 7**  
**Mayo**  
**2013**

**visita**  
**nuestra**  
**web.**

[www.movpuente.org](http://www.movpuente.org)



Participá de  
este boletín  
enviando tus aportes a:  
[info@movpuente.org](mailto:info@movpuente.org)

fotografías, ilustraciones,  
poemas, ensayos cortos y  
toda expresión artística con  
contenido socio - político  
será recibido. Recordá  
escribir no mas de 200  
palabras para mantener el  
formato de lectura rápida y  
amigable. :)

Este espacio es presentado por:

  
**PUENTE**  
POR UNA CULTURA POLITICA DIFERENTE

 movimiento PUENTE  @movpuente

Lo que se publique en este espacio no es necesariamente el sentir o punto de vista de los realizadores. Expresáte de manera libre y sin censura, escribínos hoy [info@movpuente.org](mailto:info@movpuente.org)

# [Editorial]

*Por: Lillyam Canales Medina.*

Yo creo que todos hemos sido corruptos de alguna manera ¿O me equivoco? Corrupción viene del latín "Corrumpere" que significa sobornar, falsificar, dañar, echar a perder. Por naturaleza, el ser humano es corrupto, y no es una justificación de los actos que realiza conforme va creciendo (en edad y conocimiento). Probablemente, la misma sociedad nos ha inculcado que "es normal" la existencia ciertas situaciones en las que se aprueban actos de corrupción.

Estamos claros que no hay integridad absoluta, es relativa. Pero, sí se puede tratar de no caer en las garras de la corrupción, evitar ser tachados o señalados, por otros que quizás sean peores que nosotros. Los más señalados son los que ocupan grandes cargos, los de la administración pública. Pero, no vemos más allá eso. Sin embargo, la corrupción está presente en acciones mínimas que en los colegios, universidades y en el mismo hogar, son cotidianos. Desde que te copias en un examen sos un corrupto, porque no asumís la responsabilidad de estudiar, y te toca recurrir a otro compañero que "sí estudio", y aunque lo más seguro es que te enrede más, asumís que sabe y te copias. Este puede ser uno de los actos más corruptos de la vida diaria. Aunque, si te pusieras a pensar en las mordidas que le das a la policía para que no te multe, en la evasión de impuestos, en el robo de energía eléctrica o cable, cuando le pagas a alguien para que haga tu tarea y demás acciones que implica en evadir alguna responsabilidad ¿Son o no son actos de corrupción?

La injusticia es parte de la corrupción y realmente podría definir con muchas palabras corrupción. Pero, como en todos los editoriales he dicho que los cambios empiezan por nosotros, en nuestro entorno, haciendo las cosas bien y a cómo deben ser, si queremos cambiar un sistema que está plagado de corrupción, debés empezar por no formar parte de él. No hagamos costumbre las malas acciones, ni demos por sentado que siendo corruptos las cosas se van a solucionar.



# POLICÍA NACIONAL: ¿UN ENTE ÍNTEGRO?

*Por: Marvin Sánchez Narváez.*

A como plantea nuestra Constitución Política en el Título V de la Defensa Nacional, artículo 97, expresa que: la Policía Nacional es un cuerpo armado de naturaleza civil. Tiene por misión garantizar el orden interno, la seguridad de los ciudadanos, la prevención y persecución del delito y los demás que le señala esta ley. Pero... ¿La Policía Nacional es un ente íntegro? Por supuesto que no y además tiene debilidades.

En tema de corrupción es muy amplio y existe en todas partes del país. Además, en esta institución –Policía Nacional-, vamos a posicionarnos en los agentes de tránsito, que son los encargados de aplicar la Ley para el Régimen de Circulación Vehicular e Infracciones de Tránsito, de día y de noche en todo el espacio terrestre de Nicaragua.

Los agentes de tránsito se encuentran en cada carretera, bulevar, semáforo, vuelta de una calle y un sin número de sitios estratégicos que ellos se colocan para vigilar la circulación de los vehículos y motocicletas. Pero, quizás no nos detenemos para observar y expresar la corrupción que existe entre todos estos agentes de tránsito, que plantean su propia dinámica para perjudicar a las personas que conducen diario.

Aquí es la parte donde ellos hacen de las suyas y la persona conductora es la afectada. Primero, comienzan a detener a una horda de vehículos que atrasan el tráfico para consultar que porten sus documentos, eso está bien, pero lo que no está bien es que no son agentes de tránsito los que hacen la detención –mientras el verdadero agente de tránsito está bajo la sombra de un árbol recostado a su moto, haciendo la mueca que está ocupado llenando papeles- y estos, aprovechan para inventar que el señor o la señora o el taxista hizo una invasión al carril contrario. ¿Cómo va a saber la persona que maneja si ni siquiera está visible la línea amarilla? Entonces... la señora o el señor y el taxista, por cuestión de tiempo y de no caer en una multa -que desde luego no es válida- se prestan a darle para la “gaseosa” o “mordida” al rufián de “tránsito”.

¿Será que el salario mediocre que ganan estos agentes es la causa de que en algún momento del día hagan sus negocios ilegítimos? Independientemente de que ganen poco o mucho, deben asumir su trabajo bajo lo que se expresa en la Ley y en la Constitución Política de Nicaragua.

La corrupción en los agentes de tránsito radica ahora en sorprender al conductor y multarlo con una infracción imaginaria o sino, negociar la "mordida" con el pretexto de poder almorzar, cenar u otra cosa que se les ocurra en el momento. Ya la labor de ellos no es perseguir el delito sino, buscar la manera de sacar un dinero extra con las y los conductores que transitan a diario.

En las rotondas es otra estrategia, multar. El cambio de carril es la excusa o trampa que tienen para imponer una multa. Sin embargo, los agentes de tránsito hacen sabotaje en algunos sitios de la capital. Los semáforos que no tienen la luz amarilla de advertencia, sino que estos pasan de luz roja a verde de una vez son ventajas para multas negociadas. También, en las esquinas que se supone que tiene que estar un rótulo de ALTO, pero que ahora ya no está, es motivo de multa y también motivo de accidente y esto podría dañar a terceros u ocasionar la muerte por un accidente. Es deber de ellos establecer y colocar las señales de tránsito a la vista de todo vehículo, siendo esta apenas como una debilidad de las muchas que tienen.

Otra falta de los agentes de tránsito y del sistema de tránsito de la Policía Nacional en general es que no regulan el período de validez de las placas, al menos no como debería ser. Esto implica una debilidad de ellos, puesto que no sabemos si las personas con placas vencidas pueden atentar contra la sociedad en robos, asesinatos entre otras cosas y no existe manera alguna de identificarlos, porque no lleva puesta la placa o porque aunque la tengan, está vencida y no se encuentra en el registro.

La corrupción que ejercen los agentes de tránsito ya no es sutil de ninguna manera. Se debería de controlar este sistema de "dinero extra" por parte de un representante íntegro de la Policía Nacional, pero eso está largo.

El arma que se debe utilizar es cargar con la Ley en la guantera del carro y demostrarle que antes de detener a un vehículo deben de poner un cono 50 o 100 metros antes de donde está ubicado el agente. Y desde luego, demostrarles, ley en mano, que hacen corrupción, que son corruptos y que son simplemente una basura como parte de "nuestra protección de tránsito".



Por: Ivan Matuz Blandón.  
(Estudiante de Marketing de la UCA)

Todos tenemos derecho de elegir con quien queremos compartir la vida, nadie está obligado a ser heterosexual sólo para satisfacer a los demás y cumplir con estereotipos sociales que no permiten la autorrealización de la persona, sino que reprimen su felicidad.

El lesbianismo, la homosexualidad y la bisexualidad son preferencias sexuales totalmente normales, claro que en nuestra sociedad forman parte de señalamientos, burla y discriminación por la falta de tolerancia y el irrespeto que existe. Pero, lo más importante es sentirte orgullosa(o) de lo que eres.

El amor es espontaneo, no pueden negarse los sentimientos. Es imposible decirle al corazón que evite acelerar sus movimientos por alguien que te atrae y dejar de pensar en esa mujer u hombre que despierta en vos ese afecto único.

Aunque, la iglesia esté en contra de la diversidad sexual, los derechos humanos están por encima de todo precepto religioso. Así que, tienes el derecho y la libertad de decidir a quien amar, hazlo con sinceridad, entrega tu corazón y se responsable, recuerda que eres dueña(o) de tu vida. Para concluir, medita el siguiente pensamiento:

*"Cuando no se vive como se piensa, se acaba pensando como se vive."*

**Gabriel Marcel.**

## “Entre Comillas”

*“Mucha gente, especialmente la ignorante, desea castigarte por decir la verdad, por ser correcto, por ser tú. Nunca te disculpes por ser correcto, o por estar años por delante de tu tiempo. Si estas en lo cierto y lo sabes, que hable tu razón. Incluso si eres una minoría de uno sólo, la verdad sigue siendo la verdad”*

**Mahatma Gandhi**

# UN PAÍS ACOSTUMBRADO A LA CORRUPCIÓN

---

*Por: Marlon Pérez Solórzano.*

Según el Índice de Percepción de Corrupción (IPC), Nicaragua forma parte del grupo "élite" de los países más corruptos de América (todos superados por Venezuela), además de competir con países africanos y asiáticos que, con temor a equivocarme, me atrevo a decir que viven bajo situaciones políticas y económicas con un mayor impacto negativo.

Estoy seguro que, al menos, la mayoría de nicaragüenses ya tenían conocimiento de dicha situación y es curioso que la misma, parece no sorprendernos. Aunque, ¿Quién se sorprendería en un país que siempre ha querido ser gobernado por guerras y dictaduras? ¿Quién se sorprendería en un país donde el control social y la rendición de cuentas no son frecuentes en la relación Estado-Sociedad?

El proceso anticorrupción en Nicaragua se presenta como un sistema con muchos inconvenientes en cada una de sus etapas. Siendo los principales: problemas presupuestarios y baja sensibilidad hacia el fenómeno. Esto queda en evidencia al enterarte de que la cantidad de auditores para las instituciones estatales no es ni la mitad de la necesaria, dejándonos como única puerta de salida el poder judicial, entorpecido por factores internos y externos, siendo el más determinante la politización.

Pero, ¿Será que sólo los funcionarios públicos e instituciones estatales tienen problemas de corrupción? ¿Será que somos parte de un país en el que todos aportamos nuestro granito de arena para que la corrupción sea tan común en todos los niveles?

Puede ser que desde niños le abrimos a las puertas a la corrupción, cuando los padres hacen la tarea de los hijos, o cuando se les da dinero a los profesores para aprobar clases.

Esto posteriormente podría desencadenar una serie de hechos traducidos en sobornos a policías, "coimas" de camioneros al pasar por las básculas, o ciertos trámites "especiales" que se pagan en alcaldías, catastro, juzgados, aduanas y registros de la propiedad, servicios en los cuales la mayoría de los nicaragüenses hemos sido parte (desde mi punto de vista, hasta la autenticidad del "trámite rápido" me parece ridícula); éstos hechos son tan comunes que existe cierta aceptación en la sociedad, la que ya no parece incomodarse o sorprenderse con casos de corrupción administrativa, hasta el punto que casos como la Piñata, Canal 6, la Guaca y El Pacto, por mencionar algunos, sean cada vez más tolerables en nuestro país.

No es sencillo pertenecer a un país acostumbrado a la corrupción y es difícil tomar y mantener la decisión de hacer cambiar esta situación cuando el gobierno, instituciones y partidos políticos se encuentran viciados. Pero, si queremos una Nicaragua diferente seamos diferentes en nuestro núcleo familiar, seamos diferentes en nuestro núcleo laboral; es imperativo que la sociedad civil tome mayor participación con actitud constructiva y propositiva.

La corrupción es un fenómeno que se encuentra a la vista de todos, y aunque algunos la observen con indiferencia, no podemos negar que nos afecta. Revitalicemos nuestros valores morales, cívicos y espirituales, y usémoslos como herramientas para promover e imponer la cultura de transparencia, legalidad y honestidad. No intentemos ser padres de la patria, pero seamos buenos nicaragüenses.

*"Si no peleas para acabar con la corrupción y la podredumbre, acabarás formando parte de ella."*

**Joan Baez**

# ABC

DIARIO

DE UN POLÍTICO CORRUPTO NICARAGÜENSE

*Por: Fulano de tal.*

- A:** Aumentar sus riquezas personales.
- B:** Buscar nuevas excusas para sus faltas.
- C:** Cuidar los intereses de sus superiores.
- D:** Dar por sentado que todos creemos sus cuentos.
- E:** Evadir los medios de comunicación no oficialistas.
- F:** Fingir que todo está bien.
- G:** Guardar con doble candado la verdad sobre la realidad.
- H:** Huir de las confrontaciones públicas.
- I:** Imponer sus ideas por muy absurdas que sean.
- J:** Jurar y perjurar que todo está bien.
- K:** Kilométricos discursos llenos de palabrerías y vacíos de contenido.
- L:** Lucirse para acumular méritos para su posible "segura" reelección
- M:** Mentir sin descaro alguno en cada una de sus pocas apariciones.

Y así podría seguir, diciendo mil y un defectos sobre los políticos en Nicaragua. Pero, estudio en un colegio público, y pues, gracias a todos los feriados, a todos los viernes libres por capacitaciones de los profesores, a los constantes actos oficialistas y las salidas temprano casi todos los días. Ni siquiera me sé todo el abecedario.



" TODO SE HACÍA A MIS ESPALDAS... "

# HAS NOTADO QUE PASAN COSAS RARAS EN NICARAGUA?

*Por: Cirila Duval.*

No se vos, pero yo he estado observando algunos acontecimientos que aparentemente no tienen nada que ver y de pronto... "todo tiene sentido." Me refiero a esas situaciones que empiezan a incomodar a la gente y de las cuales pocos medios hablan. Una de esas incomodidades es el asunto de Bosawás (el más conocido hasta el momento), dicen que la tala agresiva a la reserva está siendo ejecutada por colonos, por gente sin escrúpulos que solo pretende extraer madera para comercialarla sin prever las consecuencias catastróficas que esto le acarrea a la biósfera. Respecto a esta masacre natural, las comunidades indígenas, quienes habitan y resguardan la selva de Bosawás, han señalado en varias ocasiones que altos mandos del Ejército Nacional están tras este negocio redondo y por eso nadie en el gobierno mueve un dedo para detenerlos, pues todo el "bisne" es para la misma "empresa".

Fijate bien, esa es solo una de esas cosas raras que pasan por estos lados, y digo raras, porque ¡AQUÍ VIVIMOS BONITO! Y pequeñeces como esas desentonan con nuestro amor, nuestra solidaridad y cristiandad. Después me contó Don Eusebio, un señor de Las Banderas, allá antes de llegar a Boaco, que en la mina de piedra cantera próxima a la comunidad, pasan cosas extrañas, resulta que allí la jugada es que los camiones de los comerciantes de piedra cantera hacen fila para comprar la piedra en la mina, pero hay una flota de camiones que llegan de otros lados del país y les dan prioridad. Me dijo don Eusebio (ese día que me lo encontré en el bus) que hace poco los comerciantes de la zona hicieron un paro para reclamar porque a ellos no se les vendía el material, a pesar de llegar a hacer fila como siempre se ha hecho, el día que a este gente se le ocurrió reclamar llegaron camionetas y helicópteros del Ejército Nacional para "mantener el orden", yo creía que eso era trabajo de la Policía nacional, pero parece que ya se repartieron la tarea, vos sabés, deben ser cuestiones de solidaridad entre las fuerzas del orden, quien sabe, el punto es que

dicen que el dueño de ese caramanchel es de apellido "Aguilés" o algo así. De cualquier manera dice Don Eusebio, que ese majé debe tener pull con la gente del Ejército Nacional.

No es que sea raro que la gente tenga empresas, negocitos así bien humildes, lo raro es que incomoden a los poblados donde se encuentran ubicados los negocios y que cuando esta gente reclama aparezcan soldados del Ejército Nacional al estilo S.W.A.T., tipo película del imperio gringo. ¿Y entonces? Si sacas conclusiones, esta rara la cuestión. Hasta se me ocurrió que a lo mejor estamos repitiendo un ciclo histórico, como cuando Somoza y su guardia eran los dueños de la fina grandota "Nicaragua" y la gente era el ganado al que acorralaban y marcaban para distinguir a los terneros, de la vacas y de los toros. Supongo que en aquel tiempo a alguien más le resultó raro.

¡Ve! Y esa empresa con empleados que usan uniforme verde olivo, "bisne" que agarra, "bisne" que le prospera de humo, porque me da la impresión de que no tienen competencia en el mercado, además ni necesitan publicidad, son unos empresarios de bajo perfil a los que nadie les dice no. No se vos, si ya te habías percatado de esas cosas raras que pasan en este país. Menos mal que los nicas somos bien atentos, cuando nos enteramos de que pasa algo "chiva" en la casa del vecino empezamos a tomar cartas en el asunto, primero informando al barrio, verdad, para que todos busquemos una solución en conjunto, (mentira), solo para que los demás sepan que el vecino anda metido en tremendo clavo. Lo bueno es que somos personas atentas y bien informadas, claro, cuando nos pasan la información, porque como te dije de estas cosas raras poco se habla en los medios, solo las comunidades donde suceden estos eventos comerciales categoría militar se dan cuenta, por eso don Eusebio que es buen nica y por supuesto, yo que también lo soy, te comento para que veamos si hacemos algo.

En fin, con el tiempo uno se acostumbra a cosas como que Ricardo Mayorga pierda todas las peleas, que una que otra ley encarne al "anticristo", que en Managua ya no llueve en mayo, cosas que al comienzo parecen raras y que después ya ni risa dan. A mí se me ocurrió escribir esto que estás leyendo, más que para probar sonido cerca de tu consciencia, para señalarte esas cositas mínimas que pasan por este lado del mundo y que quizá no sabías. Como diría el gran Harpo Marx (el más elocuente de los hermanos Marx): "aquí pasan cosas raras y nadie las nota".

# Y ahora

## ¿Quién podrá defendernos?

*Por: Juan López.*

No crean que le estoy pidiendo ayuda al Chapulín Colorado, no es esa la intención de este artículo. Aunque a veces, viendo la situación que vivimos y siendo que la Policía Nacional no hace nada por frenar esta “anarquía generalizada”, por decirlo de la manera más civilizada que puedo, me dan ganas de invocar al pintoresco héroe mexicano, porque ya no sé qué hacer y no encuentro a quién reclamar o pedir ayuda por las constantes violaciones a las leyes de mi Nicaragua, de las que diario y en todos lados son testigo.

Se supone que la Policía Nacional es la principal defensora del orden público en Nicaragua, se supone, porque en realidad y me atrevo a decirlo, no está cumpliendo con su labor, al menos no en su totalidad, al menos no como se debe.

A diario veo, como la “ética” y el “profesionalismo” de algunos policías se vende por unos cuantos pesos. Sea para evadir una multa o para que dejen en libertad a un familiar que resultó detenido por algún delito. Sí, así están las cosas en Nicaragua, la Policía pasó de ser la reguladora del orden en el país a ser el cuerpo de guardaespaldas de delincuentes, traficantes de drogas, violadores, asesinos y hasta de funcionarios públicos corruptos.

De modo que, las denuncias impuestas por un ciudadano promedio son lanzadas a la papelera de reciclaje de quienes las receptionan en los distritos policiales. Sin embargo, las de las personas con apellidos rimbombantes o con mayores posibilidades económicas reciben un seguimiento riguroso, a cambio de una generosa mordida, proporcional al delito o falta cometida por supuesto.

Y no es sólo eso, ahora los Records Policiales y Certificados de Buena Conducta pueden ser alterados y puestos en blanco a cambio de una "módica cuota". Es decir, que podés matar, robar y hasta violar sin preocuparte porque luego no vayas a encontrar empleo. Pero, lo peor no es eso, lo peor es que en tu empresa, organización o institución podés tener trabajando a un delincuente que a cambio de unos cuantos pesos pasó de ser el más buscado de su distrito a ser el ciudadano ejemplar. Si nos ponemos a hablar de otros departamentos de la Policía Nacional tenemos mucho que decir:

Droga Nacional por ejemplo, no debe negarse que han realizado grandes quiebres a traficantes internacionales y a muchos expendios locales. Sin embargo, las cantidades incautadas no coinciden con las que son incineradas públicamente. Además, si ven a alguien en la calle con "actitud sospechosa", lo requisan sin haber orden de por medio y si tiene droga bueno y si no... Ellos la ponen, pero de que te incautan droga, te la incautan, aunque ellos la paguen ¿O la toman de las mismas incautaciones?

Tránsito Nacional, debería de regular el tráfico, aunque al final terminan deteniendo conductores casi que al azar, sólo para que no crean que están ahí haciendo nada, porque al final terminan siendo eso, unos espantapájaros con placa y uniformes, que a cambio de unos cuantos pesos para la gaseosa te dejan pasar, aunque vayas sin casco, cinturón de seguridad, con exceso de pasajeros o sobrepasando el límite de velocidad establecido.

Por todo lo que dije es que cuando voy por la calle y veo un policía, ya no sé si sentirme seguro o si debo buscar mi billetera para darle para la gaseosita y que me deje seguir en paz.

# ¡Participá con nosotros!

Taller:

“Iniciando el mundo laboral”

5 de julio

NOTA:

El cupo es limitado.

Reservá tu espacio escribiendo a:

[info@movpuente.org](mailto:info@movpuente.org)

**Cultura Libre**®